KYRGYZ REPUBLIC

AGRICULTURAL PROJECT IMPLEMENTATION UNIT
TERMS OF REFERENCE
Short‑Term Consultants for the Development of the Draft Strategy for the Food and Processing Industry of the Kyrgyz Republic up to 2040

Climate Resilient Agricultural Value Chains Development Project (CRAVCD)
1. Project background information  

The Ministry of Water Resources, Agriculture and Processing Industry of the Kyrgyz Republic established the Agricultural Project Implementation Unit (APIU) to coordinate, manage and implement agricultural projects and any other future projects that receive financial support from the Asian Development Bank (ADB) and other donors.

The financing agreement for the Climate Resilient Agricultural Value Chains Development Project (Loan Agreement (Regular Operations [Preferential]) and Grant Agreement (Special Operations)) between the Kyrgyz Republic and ADB was signed on December 13, 2023 in Bishkek. The Law of the Kyrgyz Republic “On Ratification of Agreements on Financing the CRAVCD between the Kyrgyz Republic and ADB, signed on December 13, 2023 in Bishkek dated June 27, 2024 No. 109 was issued.

State policy in agriculture is aimed at ensuring food security and stimulating the development of medium and large processing complexes, logistics centers for exporting products to foreign markets and comprehensive support for companies with the highest export potential, by providing access to long-term and cheap credit resources, and trade information. The strategic goal of reforms in the agricultural sector is to ensure food security, develop sustainable agriculture and create conditions for the development of clusters in the production and processing of agricultural products. These country development priorities are included in the National Development Program of the Kyrgyz Republic until 2026, approved by Decree of the President of the Kyrgyz Republic dated October 12, 2021 No. 435.

The CRAVCD, financed by the Asian Development Bank, focuses on poverty reduction by increasing rural productivity and creating income-generating activities.

The main result of the proposed project will be an increase in the supply of fresh and processed fruits and vegetables to domestic and international markets.

The CRAVCD will have two outcomes: (i) increased lending from participating financial institutions (banks) to support the development of horticultural value chains and (ii) strengthened horticultural value chains.

Executive agency is the Ministry of Water Resources, Agriculture and Processing Industry of the Kyrgyz Republic (MWRAPI KR).

Implementing agency is the Agricultural Projects Implementation Unit of the MWRAPI KR.

Open Joint Stock Company "Aiyl Bank" and Open Joint Stock Company "Eldik Bank" as participating financial institutions (PFI) will finance agribusinesses at the national level.

The goal of the project is to increase the supply of fresh and processed fruits and vegetables to domestic and international markets, increase the export potential of the Kyrgyz Republic, as well as create income-generating jobs in the horticulture sector.


The project consists of two main components:

Component 1: Financing by Participating Financial Institutions (PFIs) of Eligible Sub-Projects by providing sub-loans to Eligible Sub-borrowers in accordance with this Loan and Grant Agreement and the Project Agreements,
Component 2:(i) Strengthening horticulture value chains through contract farming agreements between farmers and processors and/or exporters, promoting climate-smart agronomic and processing practices to reduce losses, training women owners and/or managers in management business and entrepreneurship, as well as the implementation of measures to promote cross-border trade in Kyrgyz agricultural products; and (ii) support for project implementation by the PIU, including through improved project management, monitoring and reporting, and strengthening the capacity of PFIs to develop and implement horticulture finance policies, procedures and loan products, provide staff training in horticulture subsector lending, conduct activities to reach clients to increase their awareness of PFIs' products and services, and strengthen the capacity of PFIs to develop an appropriate Environmental and Social Management System ESMS. 

2. Goals and Objectives 

The primary goal of this Terms of Reference is to develop a draft Strategy that will ensure the sustainable development of the food and processing industry of the Kyrgyz Republic up to 2040.
3. Scope of Work and Responsibilities 

1. Conduct an analysis of the current state of the food and processing industry, including: i) production capacities;
ii) capacity utilization of enterprises; 
iii) employment levels; 
iv) export and import performance; 
v) availability of raw materials; 
vi) existing cold storage and logistics infrastructure.
1.1. Carry out a SWOT and PESTEL analysis of the sector to identify strengths, weaknesses, opportunities, and threats, taking into account global and regional trends.

1.2. Conduct international benchmarking — a comparative review of strategies in Kazakhstan, Uzbekistan, Turkey, Chile, and other countries — to adapt best practices to the context of the Kyrgyz Republic.

2. Assess and define growth opportunities in the processing of key agricultural raw materials (dairy, meat, fruit and vegetables, grain, etc.).
3. Prepare a map of regional specialization in agricultural production linked to processing types. Develop a map of regional agro‑industrial clusters (dairy, meat, fruit and vegetable, grain, organic, etc.).

4. Develop proposals for the rational location of: i) processing enterprises (new and modernized); ii) cold storage facilities, logistics and distribution centers, agro‑parks, and regional food hubs that facilitate cooperation between farmers and processors.

5. Prepare scenario‑based forecasts for the development of the sector up to 2040 (baseline, optimistic, and innovation‑driven scenarios).

6. Define a system of target indicators and expected results of Strategy implementation (production volumes, exports, investments, employment, etc.). 

7. Develop proposals for state support measures, investment attraction, and mechanisms for Strategy implementation, including:
i. export crediting, Islamic finance, green bonds, and ESG funds;

ii. development and promotion of a national brand “Made in Kyrgyzstan – Organic & Natural”;
iii. introduction of zero‑waste production principles, reduction of the carbon footprint, and transition to renewable energy sources (RES);

iv. mutual recognition of certifications (Organic, Halal, Global G.A.P., etc.).

8. Provide support in the preparation of business plans and assist in compiling the required documentation package for at least three borrowers to obtain loans from participating financial institutions (PFIs): 
i) identification of potential borrowers meeting CRAVCD Project requirements; 
ii) technical assistance in developing business plans and preparing documentation required by PFIs participating in the project; 
iii) support of borrower applications through to loan disbursement.

4. Methodology
To carry out the tasks under this Terms of Reference, the participation of two consultants is envisaged, with responsibilities evenly divided between analytical and strategic directions.

The consultants will apply the following approaches:

· analysis of statistical data (National Statistics Committee, Ministry of Agriculture, business associations);

· interviews and consultations with key stakeholders (business, associations, government agencies);

· application of international practices and comparative analysis (cluster approach, value chain development, “green economy”);

· use of strategic planning methods, including SWOT and PESTLE analysis;

· stakeholder mapping to identify the roles, interests, and level of influence of key sector participants;

· value chain approach to identify bottlenecks, opportunities for efficiency gains, and export opportunities;

· use of international databases (FAO, ITC, UN Comtrade, etc.) for comparative analysis of global markets and demand forecasting;

· application of GIS analysis to map raw material bases, processing capacities, and logistics infrastructure;

· consideration of climate change factors, digitalization, and ESG requirements in the development of scenarios and strategic priorities.
5. Reporting and Approval Procedure
The consultants will report to the Project Coordinator, Head of the Division for Processing Industry and Organics under the Department of Food Security, Processing Industry and Organics, MWRAPI and the Director of the APIU, who will assess the performance of the consultants’ duties.

Upon completion of their assignments, the consultants shall submit the following:

1. Analytical report on the current state of the food and processing industry;

2. Map of regional specialization and infrastructure distribution (including a scheme of processing and cold storage capacities);

3. Draft Strategy for the Development of the Food and Processing Industry of the Kyrgyz Republic up to 2040;

4. Roadmap (action plan) for Strategy implementation with specific timelines, responsible agencies, and indicators;

5. Brief analytical note for senior management (5–7 pages);

6. Presentation on the key provisions of the Strategy;

7. Draft business plans for at least three borrowers, together with the full documentation package submitted to commercial banks for loan approval.

Reports shall be submitted in both hard copy and electronic formats:

· analytical materials (Word, PDF);

· maps and schemes (A3/A4 format, electronic versions in PDF and PowerPoint);

· presentation (PowerPoint).

Acceptance of deliverables will be carried out by the Client in stages, based on the reports and materials submitted.

The final report and the draft Strategy will be accepted following approval by the Head of the Division for Processing Industry and Organics under the Department of Food Security, Processing Industry and Organics, MWRAPI. 

The consultants shall provide full support for the document from its development through to its adoption by the relevant decision of the Cabinet of Ministers of the Kyrgyz Republic.

6. Institutional Arrangements

The consultants will work in close collaboration with APIU staff, the Processing Industry and Organics Division of the Department of Food Security, Processing Industry and Organics of the MWRAPI, and other government institutions and organizations directly related to the development of the Strategy. 
7. Qualification Requirements

The consultants shall meet the following requirements:

· University degree in economics, agro‑industry, or related disciplines;

· At least 5 years of experience in developing strategies, programs, or concepts in the agro‑industrial sector;

· Knowledge of the specific features of the food and processing industry of the Kyrgyz Republic and the Central Asian region;

· Experience in cooperation with international organizations and government agencies.

8. Scope and timeframe

For effective delivery of the assignment, responsibilities will be allocated evenly between two consultants. Consultant 1 will lead the analytical component and preparation of baseline inputs, while Consultant 2 will lead the strategic and operational component. This arrangement will distribute the workload efficiently and ensure timely achievement of all milestones.
The overall duration of the assignment shall not exceed three (3) months from the date of contract signing.

Work Plan and Responsibilities

	Tasks
	Month 1
	Month 2
	Month 3

	Analytical report (analysis of current state of the sector)
	Consultant 1
	
	

	Identification of strategic directions for processing
	Consultant 1
	
	

	Map of regional specialization linked to processing types
	Consultant 1
	Consultant 1
	

	Scenario forecasts for sector development up to 2040
	
	Consultant 2
	

	Proposals for rational location of enterprises and infrastructure
	
	Consultant 2
	

	System of target indicators and expected results
	
	
	Consultant 2

	Proposals on state support measures and investment attraction
	
	
	Consultant 2

	Support in preparation of business plans (≥3 borrowers)
	Consultant 2
	Consultant 2
	Consultant 2

	Draft Strategy for Development up to 2040
	
	
	Consultant 2

	Roadmap (action plan)
	
	
	Consultant 2

	Final report and brief analytical note
	
	
	Consultant 2

	Presentation on key provisions of the Strategy
	
	
	Consultant 2


КЫРГЫЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА

ОТДЕЛ РЕАЛИЗАЦИИ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ПРОЕКТОВ
ТЕХНИЧЕСКОЕ ЗАДАНИЕ  

Краткосрочные консультанты по разработке проекта

Стратегии развития пищевой и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики до 2040 года
Проект «Развития устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве» (ПРУИК ЦДС)

1. Введение и краткая информация о проекте

Министерство водных ресурсов, сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики (МВСХПП) образовал Отдел реализации сельскохозяйственных проектов (ОРСП) для координирования, управления и реализации сельскохозяйственных проектов и любых других будущих проектов, которым оказывается финансовая поддержка со стороны Азиатского банка развития (АБР) и других доноров.



Одобренный Советом директоров Азиатского банка развития (АБР) 6 декабря 2023 года, Проект «Развитие устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве (проект) направлен на улучшение продовольственной безопасности в домашних хозяйствах и на национальном уровне с помощью устойчивых, адаптированных к изменению климата ЦДС в  садоводстве. Издан Закон КР «О Ратификации Соглашений о финансировании проекта «Развития устойчивых к изменению климата цепочек добавленной стоимости в сельском хозяйстве» между КР и АБР, подписанного 13 декабря 2023 года в  г. Бишкек» от 27 июня 2024 года № 109.


Государственная политика в сельском хозяйстве направлена на обеспечение продовольственной безопасности и стимулирование развития средних и крупных перерабатывающих комплексов, логистических центров для экспорта продукции на внешние рынки и комплексную поддержку компаний, имеющих самый высокий экспортный потенциал, путем обеспечения доступа к длинным и дешевым кредитным ресурсам, и торговой информации. Стратегической целью реформ в аграрном секторе является обеспечение продовольственной безопасности, развитие устойчивого земледелия и создание условий для развития кластеров в области производства и переработки сельскохозяйственной продукции. Данные приоритеты развития страны включены в Национальную программу развития Кыргызской Республики до 2026 года, утвержденную Указом Президента Кыргызской Республики от 12 октября 2021 года № 435.


ПРУИК ЦДС, финансируемый Азиатским банком развития, ориентирован на сокращение бедности за счет повышения производительности труда в сельской местности и создание видов деятельности, приносящих доход.


Основным результатом предлагаемого проекта станет увеличение поставок свежей и переработанной плодоовощной продукции на внутренний и международный рынки. 


ПРУИК ЦДС будет иметь два результата: (i) увеличение кредитования со стороны участвующих финансовых институтов (банки) для поддержки развития производственно-сбытовых цепочек плодоовощеводства и (ii) укрепление производственно-сбытовых цепочек плодоовощеводства.


Исполнительным агентством является – Министерство водных ресурсов, сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики (МВСХПП). 

Реализующим агентством является – Реализующие агентства - Отдел реализации сельскохозяйственных проектов.


Открытое акционерное общество «Айыл Банк» и открытое акционерное общество «Элдик Банк» в качестве участвующих финансовых институтов (УФИ) будут финансировать агробизнес на национальном уровне.

   Целью проекта является увеличение поставок свежей и переработанной плодоовощной продукции на внутренний и международный рынки, увеличение экспортного потенциала Кыргызской Республики, а также создание рабочих мест, приносящих доход в секторе плодоовощеводства.
Проект состоит из двух основных Компонентов:

Компонент 1: финансирование со стороны Участвующих Финансовых Институтов (УФИ) правомочных суб-проектов путем предоставления суб-кредитов правомочным суб-заемщикам в соответствии с настоящим Кредитным и Грантовым соглашением и Проектными соглашениями,
Компонент 2: (i) укрепление производственно-сбытовых цепочек в плодоовощеводстве путем заключения контрактных соглашений о ведении сельского хозяйства между фермерами и переработчиками и/или экспортерами, продвижения климатически адаптивных агрономических методов и методов обработки продукции для сокращения потерь, обучения женщин-владельцев и/или менеджеров предприятий управлению бизнесом и предпринимательству, а также реализацию мер по содействию трансграничной торговле кыргызской сельскохозяйственной продукцией; 
и (ii) поддержка реализации проекта со стороны ОРСП, в том числе посредством улучшения управления проектом, мониторинга и отчетности, а также укрепления потенциала УФИ для разработки и реализации политики, процедур и кредитных продуктов финансирования плодоовощеводства, обеспечения обучения персонала кредитованию подсектора плодоовощеводства, проведения деятельности по охвату клиентов для повышения их осведомленности о продуктах и услугах УФИ, а также укрепления потенциала УФИ для разработки соответствующей Системы экологического и социального управления (СЭСУ).
2. Цель

Цель—разработка проекта Стратегии, обеспечивающей устойчивое развитие пищевой и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики до 2040 года.

3. Объем работ и обязанности 
1) Провести анализ текущего состояния пищевой и перерабатывающей промышленности, включая:

i) производственные мощности;

ii) загрузку предприятий;

iii) уровень занятости;

iv) экспортно-импортные показатели;

v) обеспеченность сырьём;

vi) существующую холодильную и логистическую инфраструктуру.

1.1. Провести SWOT-анализ и PESTEL-анализ отрасли для выявления сильных и слабых сторон, возможностей и угроз с учётом глобальных и региональных трендов.

1.2. Провести международный benchmarking – сопоставительный анализ стратегий Казахстана, Узбекистана, Турции, Чили и других стран для адаптации лучших практик в условиях Кыргызстана.

2) Определить перспективные направления переработки по основным видам сельскохозяйственного сырья (молочное, мясное, плодоовощное, зерновое и др.).

3) Подготовить карту региональной специализации сельскохозяйственного производства с привязкой к видам переработки. Разработать карту региональных агропромышленных кластеров (молочный, мясной, плодоовощной, зерновой, органический и др.).
4) Разработать предложения по рациональному размещению:

i) перерабатывающих предприятий (новых и модернизируемых);

ii) холодильных мощностей, логистических и распределительных центров, агропарков и региональных продуктовых хабов, обеспечивающих кооперацию фермеров и переработчиков.
5) Сформировать сценарные прогнозы развития отрасли до 2040 года (базовый, оптимистичный, инновационный).

6) Определить систему целевых индикаторов и ожидаемых результатов реализации Стратегии (объёмы производства, экспорт, инвестиции, занятость и др.).
7) Подготовить предложения по мерам государственной поддержки, привлечению инвестиций и механизмам реализации Стратегии:
i. экспортное кредитование, исламские финансы, green bonds, ESG-фонды.

ii. разработка и продвижение национального бренда «Made in Kyrgyzstan – Organic & Natural»;

iii. внедрение принципов безотходного производства, снижение углеродного следа, переход на возобновляемые источники энергии (ВИЭ);

iv. взаимное признание сертификатов (Organic, Halal, GlobalG.A.P. и др.).
8) Содействие в подготовке бизнес-планов и сопровождение процедуры сбора пакета документов не менее 3-х заемщиков, для получения кредита в участвующих финансовых институтах.

i. Поиск потенциальных заемщиков, соответствующих требованиям ПРУИК ЦДС; 

ii. Техническое содействие в разработке бизнес-планов и подготовке пакета документов требуемых УФИ, участвующих в проекте;
iii. Сопровождение заявки заемщика до выдачи кредитных средств. 

4. Методология выполнения работ
Для выполнения задач данного технического задания предусмотрено участие двух консультантов, обязанности которых распределены равномерно по аналитическому и стратегическому направлениям.

Исполнители/консультанты используют следующие подходы:

-   анализ статистических данных (Нацстатком, МСХ, бизнес-ассоциации);

-  проведение интервью и консультаций с ключевыми стейкхолдерами (бизнес, ассоциации, госорганы);

- применение международных практик и сравнительного анализа (кластерный подход, развитие цепочек добавленной стоимости, «зелёная экономика»);

-  применение методов стратегического планирования и SWOT/PESTLE анализа;
- stakeholder mapping (картирование заинтересованных сторон) для определения ролей, интересов и уровня влияния ключевых участников отрасли;

- value chain approach (анализ цепочек добавленной стоимости) для выявления узких мест, резервов повышения эффективности и возможностей для экспорта;

- использование международных баз данных (FAO, ITC, UN Comtrade и др.) для сопоставительного анализа мировых рынков и прогнозирования спроса;

- применение GIS-анализа для картирования сырьевой базы, перерабатывающих мощностей и логистической инфраструктуры;

- учет факторов климатических изменений, цифровизации и ESG-требований при разработке сценариев и стратегических приоритетов.

5. Отчетность и процедура одобрения


Исполнители/консультанты будут подотчетны Координатору проекта, заведующему отдела перерабатывающей промышленности и органики, Управления продовольственной безопасности, перерабатывающей промышленности и органики МВСХПП и Директору ОРСП, который будет оценивать исполнение обязанностей данного специалиста. 

По итогам работы Исполнители/консультанты должны предоставить:

1) Аналитический отчёт о текущем состоянии пищевой и перерабатывающей промышленности.

2) Карту региональной специализации и инфраструктурного размещения (включая схему распределения перерабатывающих и холодильных мощностей).

3) Проект Стратегии развития пищевой и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики до 2040 года.

4) Дорожную карту (план мероприятий) по реализации Стратегии с конкретными сроками, ответственными органами и индикаторами.

5) Краткую аналитическую записку для руководства (5–7 страниц).

6) Презентацию по ключевым положениям Стратегии.
7) Проекты бизнес-планов не менее 3-х заемщиков и пакет документов предоставленных в коммерческие банки для получения кредитных средств.
Отчеты представляются в печатной и электронной форме:

- аналитические материалы (Word, PDF);

- карты и схемы (формат А3/А4, электронная версия в формате PDF и PowerPoint);

- презентация (PowerPoint).

Приёмка работ осуществляется Заказчиком поэтапно на основании представленных отчётов и материалов.

Финальный отчёт и проект Стратегии принимаются после утверждения заведующим отдела перерабатывающей промышленности и органики, Управления продовольственной безопасности, перерабатывающей промышленности и органики МВСХПП.
Исполнители/консультанты полностью сопровождают документ начиная от разработки до момента принятия его соответствующим решением Кабинета Министров КР.

6. Институциональная организация

Исполнители/консультанты будут тесно работать с сотрудниками ОРСП, отделом перерабатывающей промышленности и органики, Управления продовольственной безопасности, перерабатывающей промышленности и органики МВСХПП и другими государственными учреждениями и организациями, имеющие непосредственную связь к разрабатываемой стратегии.
7. Квалификационные требования

Исполнители/консультанты должны соответствовать следующим требованиям:

·  Наличие высшего образования в области экономики, агроиндустрии или смежных дисциплин;

· Опыт разработки стратегий, программ или концепций в области агропромышленного комплекса не менее 5 лет;

· Знание специфики пищевой и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики и региона Центральной Азии;

· Опыт взаимодействия с международными организациями и государственными органами.
8. Объём и сроки работ
Для эффективной реализации задач проектного задания обязанности распределяются между двумя консультантами равномерно. Консультант 1 сосредоточен на аналитическом блоке и подготовке исходных материалов, а Консультант 2 — на стратегическом и практическом блоке. Такое распределение позволяет сбалансировать нагрузку и обеспечить своевременное выполнение всех этапов работы.
 Общий срок выполнения – не более 3 (трёх) месяцев с даты заключения договора.
	Задачи
	1 месяц
	2 месяц
	3 месяц

	Аналитический отчет (анализ текущего состояния отрасли)
	Консультант 1
	 
	 

	Определение перспективных направлений переработки
	Консультант 1
	 
	 

	Карта региональной специализации с привязкой к видам переработки
	Консультант 1
	Консультант 1
	 

	Сценарные прогнозы развития отрасли до 2040 года
	 
	Консультант 2
	 

	Предложения по рациональному размещению предприятий и инфраструктуры
	 
	Консультант 2
	 

	Система целевых индикаторов и ожидаемых результатов
	 
	 
	Консультант 2

	Предложения по мерам господдержки и инвестициям
	 
	 
	Консультант 2

	Содействие в подготовке бизнес-планов (≥3 заемщика)
	Консультант 2
	Консультант 2
	Консультант 2

	Проект Стратегии развития до 2040 года
	 
	 
	Консультант 2

	Дорожная карта (план мероприятий)
	 
	 
	Консультант 2

	Итоговый отчет и краткая аналитическая записка
	 
	 
	Консультант 2

	Презентация по ключевым положениям стратегии
	 
	 
	Консультант 2
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